
平成 27年 3月 1日  

 らいかい恵子 議員便り 156 号   

 

 

 昭和５９年３月私の元に可愛い女の子が生まれてきました。これからの女 

性は意志が強くなければと、「歩（あゆむ）」と命名。只々、五体満足で生ま 

れてきてくれただけで嬉しく可愛くてたまりませんでした。しかし、意志が 

強くていまだ独身！お雛様を、いつまでも片付けなかったからでしょうか？ 

 

裸のらいかい 

 

 国会議員から末端の市町村議員まで、「議員は、なぁんばしよるかいっちょん分から

ん！」「議員の姿が見えん！」と厳しいご意見をいただいています。そこで、私が丸裸にな

って議員の姿をお見せします。 

私は、平成２１年から毎日の活動を記録してホームページに掲載しています。今回は、

平成２６年度１年間の報告をさせていただきます。 

大きく三つに分けて記録しています。 

＊「議会活動」・・・市長・議長・委員長などから招集を受けて行う活動 

＊「議員活動」・・・議員という立場で参加する行事と活動 

＊「ボランティア」・・・市民という立場で行う地域活動 

 

 

 

 

合志市議会議員 来海恵子 合志市幾久富１６４２－３８  ☎090-9655-1143 

＊議会活動  446.5 時間 

＊議員活動  3,054 時間 

＊ボランティア 860.5 時間 

＊議会活動  1.2 時間

＊議員活動  8.4 時間

＊ボランティア 2.4 時間

合計すると、毎日 12時間労働か～？

議員はなんばしとると？

１年間の活動で４,３６１時間 １日平均に換算してみる



議会活動って具体的にどんな仕事をどれくらい？

議員活動に毎日８.４時間

ボランティアに毎日２.４時間

活動時間４４６．５時間、１日平均１．２時間 

＊議会定例会・臨時会・常任委員会など（休会日除く） 

５０日・１９２時間 

＊菊池広域連合議会６日（休会日を除く）６日・２０時間 

＊行事出席（小・中学校入学式、など）１６件・５０時間 

＊議員会派「九思会（きゅうしかい）」会合と勉強会２８回 

＊一般質問先進地や県庁などに取材と勉強、打ち合わせ１５６．５時間 

活動時間３．５４時間、１日平均８．４時間 

議員便り８０００部編集、発行、配布２４９日・・・元旦から配っています！ 

毎日のホームページの更新３６５日、事務処

理など３００日、市民相談対応６４時間、幼稚

園・保育園の行事（入学式など）８日、小・中学

校学習発表会や地区懇談会など１０日、講演

やパネリストとして登壇、依頼原稿など９件、全

国女性議員政策研究会やローカルマニフェス

ト（首長が示す政権公約）推進大会など１３日、

自費で韓国電子自治体研修、東北被災地研修・カンボジアＹＭＣＡ研修１４日 

年間８６０．５日、１日平均２．４時間 

 地元杉並台自治会・老人会・子ども会活動７２日、

朝の交通指導１７９日、ＹＭＣＡ（評議員など）５１日、

ダンボールコンポスト講習（小学校含む）４０時間、

青少年育成（少年補導員・交通指導員など）１７日、

認知症予防脳いきいき教室など１６日、市内各種団

体活動（更生保護女性会など１３団体）、県内外各

種団体活動（少年補導員など５団体） 

＊コンポスト（堆肥） 

市議会議員 来海恵子活動集計

ボランティア
19.7%

議員活動
70.0%

議会活動
10.2%

杉並台自治会防災訓練杉並台自治会防災訓練

マニフェスト推進大会マニフェスト推進大会



収収入金額 4,701,949 

所得金額 3,220,000 

議員報酬（月額） 305,000 

国民保健 (年額） 528,000 

国民年金（年額） 176,000 

平成25年度の収支報告です。合志市議会の

場合、政務活動費は支払われないので、能力

向上のための東京や福岡などへの自主研修旅

費、講演会や勉強会の会費、毎月 8,000 枚配

っている議員便りなどの必要経費一切を自費

で賄っています。私は母と 2 人暮らしですが、

母は扶養には入れません。私は専任議員なの

で、収入は議員報酬だけです。普段は身の丈

にあった生活をして、専任議員とし誇りを持ち

議員活動を行っています。 

議員は国民健康保険と国民年金に加入し、

退職しても退職金はありません。また、以前は

3期12年議員を務めれば議員年金がありました

が、平成 23 年 6 月から廃止になり、退職後の

保証は何もありません。母が、「議員報酬を全

て議員活動に使って、国民年金（月９万円前

後）だけで老後一人でどうやって暮らしていく

かと思うと心配で死ねん！」と言うので、「お母

さんに長生きしてもらうために、心配かけていま

す。」「バカ娘！」と怒られました。（笑） 「議員はボランティアで良かたい！」と、言われる

平成25年度収支報告



方がいます。そうでしょうか？合志市議会議員21名、活動はそれぞれの考えで行っていま

すが、合志市を良くしようと言う思いはみな同じです。私は今年で議員生活 13 年目になり、

年 4 回（3 月・6 月・9 月・12 月）開かれる議会での一般質問も毎回行っています。ただし、

一般質問は議員だから必ず行わなければいけないものではありません。ボランティア活動

を行えるのも議員をしているからで、働いていたら昼間の時間が取れず今のようにはでき

ません。私は 365 日市民のみなさまにお仕えすると公約し、議員は公職選挙法で年賀状

が配れないので、仕事始めは元旦から議員便りを配り、仕事納めは市民の方たちと 12 月

31 日の年越しそば作り、盆も正月もありません。議員は天職と心に決め、真剣にかつ楽し

んで取り組んでいます。議員便りを配っている時やボランティアなどでいただいたご意見

から一般質問を行うものが多々あります。市民は教師、現場に真実ありです！      

 他所に行くと合志市を知らない、ましてや熊本が何処にあるかも知らない人がたくさんい

ます。県内でも合志市が何処にあるか、また、「ごうしし」と呼ばれる方も多いのが現実です。

先進地や東京などで勉強すると、知識だけでなく全国の議員や自治体の職員と友達にな

り、それが私の財産になっています。毎年自民党本部で開催される全国女性議員政策研

究会では、大臣や官房長官自ら講師となって力を入れている政策について詳しく教えてく

ださいます。旬の情報がいち早く入り、この中から児童虐待や道徳教育などについて一般

質問しました。「議員はボランティアで良い！」とのご意見もありますが、私は生半可な気持

ちでは議員生活は務まらないと思います。一つ一つの事業については担当の職員にかな

いませんが、全体を通してなら議員のほうが詳しいと私は自負しています。５年・１０年先の

合志市の将来を考える時、政策や財政が分からないと、良いまちづくりはできません！！

合志市の中でも旧合志町と旧西合志町ではまちづくりの考え方が違ったので、私は地域

を知るために旧西合志町にも歩いて議員便りを配っています。 

2 月１日からホームページのアドレスが下記のように変わりました。キューコードを携帯

でスキャンすると、「らいチャンネル」で私の活動を記録した動画がご覧いただけます。 

〒861-1112 合志市幾久富 1642-38 来海恵子 TEL/FAX 248-8956  

☎090-9655-1143 Maｉｌ rai-ok@nifty.com  http://raikaikeiko.info/ 

何で他所に勉強に行くの？


